

Autogestion : défendre ses droits pour un travail digne

Mardi 10 mars - 10h + Vendredi 13 mars - 10h

Thématiques :

Conditions de travail digne, travail des enfants, industrie minière

Le loup d'or de Balolé

de Chloé Aïcha Boro

France, Burkina Faso, 2019, 63', vf+vostf



Le film

Balolé, au cœur de Ouagadougou, la capitale du Burkina Faso, est une carrière de granit où près de 2.500 personnes travaillent dans des conditions dantesques. Des orphelins, des veuves, des femmes répudiées avec leurs enfants, des hommes aussi, cassent des pierres à longueur de journée afin d'obtenir de faibles ressources pour survivre au quotidien.

Une population d'esclaves modernes, exploités par des vendeurs de pierre peu scrupuleux, vivant en marge d'une société qui refuse de les voir.

Mais en 2014, la révolution contre le président Blaise Compaoré est passée par là et a soufflé sur les esprits, un vent d'émancipation et d'espérance. Ceux qui ne comptent pour rien comprenaient qu'ils pouvaient s'organiser pour exister.

Les mineurs, exploités depuis des lustres par des revendeurs de leurs cailloux, s'organisent en association pour vendre directement aux clients le fruit de leur travail. En créant l'Association Wendpenga, ils font l'apprentissage des décisions collectives et envisagent un avenir meilleur.

Le film est une plongée dans la vie de ces mineurs, dans la tendresse inattendue autant que dans la profondeur d'âme et de réflexion dont ils font preuves.

Écrivaine et cinéaste franco-burkinabé, Chloé Aïcha BORO, après des études universitaires de lettres modernes, commence comme journaliste dans la presse écrite. Elle se met au documentaire avec un premier long métrage remarqué : « Farafin ko », maintes fois primé.

Elle signe en troisième long métrage, « Le loup d'or de Balolé », Etalon d'or du long métrage documentaire au Fespaco 2019.

1

FIFDH PROGRAMME PÉDAGOGIQUE 2020



Liens Internet

(liens interactifs - cliquer pour ouvrir la page web)

Conditions de travail

- Carrière de granite de Pissy : les parents dans le «trou», les enfants à l'école - WakatSéra
- Le travail décent - Solidar

Sur le travail des enfants

- Travail des enfants - faits et chiffres - OIT
- Causes et conséquences du travail des enfants dans le monde - Plan International
- Enquête sur le coton - Comment des traders suisses profitent du travail des enfants au Burkina Faso - Solidar
- Responsabilité de LafargeHolcim dans le travail des enfants en Ouganda

Sur l'histoire du Burkina Faso

- C comme Compaoré : abécédaire d'un président déchu - rfi

Le sujet

L'extraction et la transformation du granit comportent, au même titre que le travail dans les mines d'or ou de cobalt, d'importants dangers pour la santé. En outre, les conditions salariales sont des plus précaires. Sur le continent africain, mais également en Amérique latine et dans certaines régions d'Asie, ces immenses mines et carrières se multiplient, avec souvent à leur tête des multinationales dont le siège se trouve en Europe.

C'est afin de lutter pour des conditions plus dignes, réduire les impacts négatifs sur leur santé et abolir le travail de enfants que des associations comme celle de Le Loup de Balolé se créent. Ses membres, travailleurs et travailleuses des carrières et des mines, tentent ensemble de réduire les intermédiaires de vente et par ce biais, d'augmenter leur revenu.

Dans les carrières et les mines, de la fumée et de la poussière se dégagent en permanence. Les travailleurs et travailleuses souffrent d'insuffisances respiratoires chroniques et d'infections pulmonaires graves dues à l'inhalation de poussières minérales.

Quant au revenu lié à ce type de travail, un homme gagne en moyenne 600 francs CFA par jour, soit un peu moins d'1 franc suisse. Une femme ou un aîné gagne la moitié, tandis qu'un enfant gagne à peine 200 francs CFA, soit trente centimes environ.

Le travail des enfants : une réalité encore très présente

Selon les chiffres de l'Organisation Internationale du Travail (OIT), 152 millions d'enfants entre 5 et 17 ans travaillent et près de la moitié accomplissent des travaux dangereux. En chiffres absolus, près de la moitié du travail des enfants (72 millions) se trouve en Afrique, 62 millions dans la région Asie et Pacifique et 11 millions dans les Amériques. En Afrique, 1 enfant sur 5 est astreint au travail, principalement dans l'agriculture (71%). 17% des enfants travaillent dans le secteur des services et 12% dans le secteur industriel, y compris l'extraction minière.

Burkina Faso : repères historiques et révolutions

1919, création de la Haute-Volta, colonie française.

1960, le pays accède à l'indépendance.

1980, le blocage des salaires et l'augmentation du coût de la vie provoquent un soulèvement populaire puis un coup d'État militaire.

1983, le capitaine Thomas Sankara prend le pouvoir et fonde le Conseil National de la Révolution. Le pays est rebaptisé Burkina Faso (« Pays des Hommes intègres »).

1987, prise du pouvoir par le numéro deux du régime Blaise Compaoré. Thomas Sankara est assassiné lors du putsch.

2011 les jeunes descendent dans la rue. Le pays connaît un important mouvement populaire, avec des manifestations de grande ampleur contre la corruption et la vie chère.

Le 30 octobre 2014 la foule envahit le centre-ville de Ouagadougou.

L'Assemblée nationale burkinabè est prise d'assaut. La volonté du président Blaise Compaoré de modifier l'article 37 de la Constitution, qui limite le nombre de mandats présidentiels, est stoppée net. Compaoré démissionne le lendemain, signant la fin de son régime après 27 ans de pouvoir.